
“从目前的签约情况看，明年会展项目将为国

家会议中心带来 2 亿多元的收入。”近日，在与中国

国际航空公司（以下简称国航）签订战略合作伙伴

协议时，国家会议中心总经理刘海莹透露，明年国

家会议中心将承接会议 130 多个，展览 50 多场。

按 照 双 方 协 议 ，国 家 会 议 中 心 和 国 航 将 发

挥 各 自 优 势 ，携 手 向 国 际 会 议 和 展 览 主 办 方 、

中 介 机 构、国 际 媒 体 及 全 球 市 场 进 行 推 广 和 宣

传，为 北 京 争 取 更 多 申 办 国 际 会 议 和 展 览 项 目

的 机 会。

本次签订的战略合作伙伴协议，是国家会议

中心与国航在全球范围内首次单独签署的正式合

作协议。这不仅对双方共同开拓国际会议和展览

市场有着重要意义，同时也对推广北京作为国际

会展目的地、建设世界城市有着积极作用。

国航谋求转型

国航销售部总经理贾铁生接受本报记者采访

时表示，国航也在转型，转变经营方式，开拓新的

市场。近年来，一线城市的会展场馆设施相继完

善，大型会议展览项目也开始关注中国，会展经济

给相关行业带来相关的利益。

事实上，近期以来，国航与会展业合作的动作

可谓频繁，今年举办的会奖旅游展会上，国航也是

参展商之一。贾铁生表示，近期，与会展、旅游机

构的合作，是国航转变经营方式，也是国航转型的

战略。未来，与会展机构的合作将成为营销的重

要支点之一。之前，国航已与国家旅游局、北京旅

游局多次合作。

据记者从国航网站获悉，在营销部分，国航成

立了会展业务部。据贾铁生透露，与国家会议中

心的合作，还将有更深度的合作战略。他强调，双

方作为国企也要履行社会责任。

令业界关注的是，国航和国家会议中心都没有

透露将如何进行合作。刘海莹表示，与国航的战略

合作，进一步对国家会议中心开拓全球会议和展览

市场有重要的意义，他同时希望借助双方的影响

力，向全球推广北京国际会展目的地的形象。他坦

陈，国家会议中心与国航的合作，更多着眼于有可

能选择北京作为举办地的国际会展项目，而不仅仅

局限于在国家会议中心举办的会展活动。

据了解，在国家会议中心举办的会展活动，将

享受到“ 大型会议超值奖励计划”、“ 会议超值奖

励计划”及“ 国航会展优惠计划”。此次合作，双

方将携手开展国际会展项目，为北京申办国际会

议和展览项目提供大力支持。

据介绍，国航的会展航空管家有 7 个电话中

心，99 个营业部，可提供会展机票服务，特别是定

制会展产品服务。

联手做大经营蛋糕

刘海莹接受本报记者采访时介绍，目前已签

约将在国家会议中心举行的会议，包括为期 12 天、

预计 3000 人参会的世界天文学联合会第 28 届大

会，以及预计参会人数超过万人的中国国际服务

贸易交易会。

刘 海 莹 表 示 ，考 虑 到 明 年 国 际 经 济 形 势 不

容乐观，国际会议数量和比例可能会受到影响，

国家会议中心已与中国国际航空公司签订战略

合作协议，双方将联手申办国际会议和展览，并

动 用 各 自 资 源，以 优 惠 的 机 票 及 住 宿 价 格 吸 引

国际客商。

据刘海莹介绍，截至今年 11 月底，国家会议中

心共接待了 1220 个各类会议和活动，其中千人以

上的大型国际会议比例为 12%，去年 6 月份接待的

世界心脏病学大会，参会人数达到 10245 人，是我

国举办的规模最大的国际学术会议。初步统计显

示，今年前 11 个月，国家会议中心累计实现净利润

5000 多万元。

大型会议中心要实现盈利，至少需要经过两

到三年的爬坡期，但国家会议中心从第一年开始

就盈利 1000 多万元。从 2009 年 11 月 1 日正式开业

至今，国家会议中心共举办了 143 个展览，地面展

厅的出租率达到 60%以上。上述两项指标在北京

会展场馆中排名第一，在全国仅次于上海新国际

博览中心。

国家会议中心主体建筑面积 27 万平方米，按

今年的利润总额计算，平均每平方米盈利近 200

元。单位面积盈利能力方面，国家会议中心在国

内各会展场馆中排名第一。

日前，由北京市旅游发展委员会（以下简

称北京旅发委）与中国会展经济研究会共同主

办的第四届中国会议产业大会（以下简称会议

产业大会）在国家会议中心举行，1400 多名会

议业界的代表参加了此次大会。

与往届相比，本届大会有五方面的变化：

一是参与的城市范围更广；二是注册人数高于

往届；三是专业论坛数量增多；四是增设的国

际合作交流活动受到与会代表的认可；五是会

议项目洽谈合作气氛更浓。

据了解，由《会议》杂志承办的中国会议业

大会，经过几年的发展，已成为会议业界颇具

规模与影响力的年会，在推动中国会议业的发

展方面发挥着越来越重要的作用。

在本届大会开幕式上，中国会展经济研究会

会长袁再青表示，会议业是会展产业的重要组成

部分，近年来，随着会展经济的快速发展，会议业

已被越来越多的政府、企业、学术界等看好。

袁再青认为，宏观调控和结构转型也给会议

业的发展提出了新的课题。面对当前新的挑战

和机遇，会展业要考虑固本培元、强身健体。按

照“十二五”规划提出的促进会展业健康发展的

目标，会展业应该在科学求实上端正理念，在做

好做强上凝聚共识，在创意创新上开拓思路。

会议会奖旅游城市相继崛起

近年来，一些城市在会议业的扶持力度明

显大过展览业。这也是为什么近年来，一些城

市纷纷转型打造会议目的地的根本原因。与此

同时，发展高端会奖旅游也成为一些地方政府

的重要战略之一。据北京市旅发委主任鲁勇介

绍，发展高端会奖旅游，是旅游结构调整、产业

升级的一个重要方向。会议业具有带动性强、

影响面广等新特点，在现代旅游的发展方面，特

别是在高端旅游的发展方面占据重要的位置。

鲁勇表示，北京成立高端旅游与会议业联

盟就是要通过多种举措，提升北京在国际高端

会奖旅游市场的聚合力、服务力和影响力。目

前，旅游业正在成为北京市重要的支柱产业和

新的经济增长点。从前三季度情况看，北京市

旅游经济总体保持良好的发展态势，预期今年

北京的旅游将实现三个突破。即全年旅游总收

入将首次突破 3000 亿元，入境旅游人数将首次

突破 500 万人次，国内旅游人数将首次突破 2 亿

人次。在这种情况下，发展高端旅游将成为北

京旅游产业发展的重要战略选择。

据统计数据显示，2010 年北京会展业发展

迅速，收入增长势头强劲，全市规模以上会展单

位的会展收入达到 172.5 亿元，比上年增长了

31.8%，创历史新高。其中会议收入、展览收入

和奖励旅游收入也分配增长了 34.1%、27.7%和

46.6%。巨大的发展潜力预示着北京发展高端

旅游和会议业有着光明的前景。

在二线城市中，成都和杭州的会展业备受

关注，近年来，成都和杭州相继提出了打造会议

目的地的新目标，更是引起了业界的关注。成

都博览局局长陈琳表示，党的十七届六中全会

明确提出了加快发展文化产业，推动文化产业

成为国民经济支柱产业战略。作为与文化产业

紧密相连的会议业，也将迎来大繁荣、大发展的

历史机遇和发展环境。

陈琳认为，在国家政策利好因素的影响

下，会议业的作用将会得到更好的发挥，“十二

五”期间是成都各项事业加快发展的重要战略

机遇期，这为推动成都会议业的发展奠定了坚

实的基础。

而杭州市旅游委员会副主任王信章则表示，

杭州作为一个传统的旅游城市，也积极地推动着

会议和奖励旅游业的发展。据了解，近几年来，

杭州市政府出台了一系列促进会议奖励旅游业

发展的政策，创造良好的环境，同时也积极鼓励

国内外中介机构到杭州旅游。

“今年 6 月 24 日，杭州市申报世界文化景观

遗产获得成功，全世界范围内兴起了杭州旅游

的新热潮。”王信章说，“这是一个机会，更是一

个挑战，它将使杭州更上一个新台阶。
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会展关注

中国会议业市场准备好了吗？
■ 本报记者 周春雨 叶灵燕 郝昱

会展传真








































国航携手国家会议中心
进军会展业“捞金”



■ 本报记者 兰 馨

本报讯（记者 兰馨）12 月 12 日，

北京高端旅游与会议产业联盟在京

成立。国内多家高端旅游与会议产

业中具有代表性的机构组成了联盟

第一届理事会。

北京市旅游发展委员会主任鲁

勇在发言中指出，这是北京市旅游委

发展高端旅游的重要举措之一。其

目的，一方面是为业界搭建一个交流

与合作的平台；另一方面是为了整合

北京高端旅游与会议产业资源，提升

北京高端旅游与会议产业的品质和

整体形象，促进北京高端旅游健康快

速发展。

对于“ 高端旅游”，业界普遍认

为，由旅行社、景区、旅游目的地等推

出的“高精尖”旅游产品，是旅游发展

到一定阶段的必然产物。北京目前

已进入全面建设中国特色世界城市

的新阶段，旅游业将成为重要的战略

性支柱产业。今年，北京将重点开发

会展、休闲等形式的高端旅游。

北京市旅游委副主任孙维佳表

示，北京旅游业要向会议、奖励旅游

及其他高端旅游方向发展，不断提升

会奖旅游在整个旅游业中所占的比

例。该联盟成立后将建设官方网站，

并开展一系列国内外交流、专业培

训、调研统计等工作。据了解，北京

将支持会奖旅游机构申办国际会议，

将通过提供政府支持函、共同参与申

办、一次性资金奖励等方式予以扶

持。同时，会员加入联盟的门槛设置

较低，只要是具有法人资格的企业或

个人，拥有相关从业资格即可入会，

无需缴纳任何会费。此外，联盟将促

进业界相互间的交流，每年还将以评

奖的方式来激励业界。孙维佳表示，

随着联盟的不断成熟和发展，未来还

将发展国际专业组织的会员。

业 内 认 为，高 端 旅 游 与 会 议 产

业联盟的成立，意味着北京高端旅

游资源整合的大幕已拉开。目前，

尚缺少把高端旅游产业各链条展现

出来的平台，而这个平台最佳的承

载就是媒体。在渠道的推广上，通

过具有高端旅游报道经验的业界媒

体，将有效促进北京高端旅游与会

议产业的发展。

中旅国际会议展览有限公司副

总裁张士京表示，高端旅游与会议产

业联盟各项工作的实施和开展都尚

处于初期，但高端旅游和会议产业本

来就是现今旅游行业中最热门的两

个板块，各大旅行社均看好这片市场

的前景和机遇，将和行业内几大会议

展览公司形成竞合关系。

高端旅游成为北京打造国际旅

游城市的重要方向。除了成立行业

联盟外，北京市旅游委还采取了一系

列有力措施推动高端旅游发展，包括

出台会奖旅游扶持政策、建设高端旅

游资源库等。根据北京“十二五”时

期会展业发展规划，北京将建成亚洲

会展之都，全球国际会议五大举办地

之一，力争 2015 年会展业收入超过

300 亿元。借助整合高端旅游资源的

优势，北京将创建国际一流城市，计

划 2015 年 旅 游 产 业 增 加 值 占 全 市

GDP 的 10%以上，入境旅游收入超过

100 亿美元，入境游接待量超过 1000

万人次，国内游客达到 2 亿人次。

北京高端旅游与会议产业联盟成立


